

l'adresse de Gruchet a été ajouté à cette date, ce qui nous permet de croire à une édition antérieure de ce document.

Boissaie du Bocage, hydrographe, entretenu pour le service du roi au Havre, ainsi qu'il se qualifie, a publié un certain nombre de cartes devenues assez rares; parmi celles que nous avons rencontrées, citons un Cercle universel, publié au Havre en 1682 et celle qui a pour titre :

Carte | Ronde ov redvite fort | Nécessaire A tous Nauigateurs qui  
Desire trauailler Exa | tement Po<sup>r</sup> la mer ce qui se congnoistra  
Par le cartier Eschelle An | gloise Sinus logarithmes et tables  
loxodromies ou l'hauteur dicelle A | Pris Grand soin a la  
tracer et Graver et a tiré les longitudes et latitudes des | Plus  
Approuués Auteurs du temps Par le Bocage Boisaie | Idrogra |  
phe et Professeur (*sic*) Roial en la Nauigation au haure de Grace |  
Se Vend Au Haure de Grace | Chez Guillaume Gruchet Impri-  
meur | et Libraire. | 1696. | 0,82 × 0,595.

B. N. C. Pf. 35, 26.

Carte de la côte d'Amérique depuis l'embouchure du S<sup>t</sup> Laurent jusqu'à Cayenne et de la côte de l'ancien continent comprise sous la même latitude ; dédiée à Monseigneur de Colbert conseiller ordinaire du roi en tous ses conseils, secrétaire et ministre d'estat, contrôleur général des finances.

En 1677 nous voyons Boissaie chargé de dresser une carte pour le ministère ; en 1680 il lève le plan du banc du Ratier ; en 1682, le 23 février, le ministre écrit à Bégon qu'il peut faire espérer au sieur du Bocage une gratification. Nous voyons dans la même dépêche que notre hydrographe partage son temps entre ses leçons, le mesurage des bois et la confection des cartes. En 1683, le ministre se fait adresser la méthode dont il se sert au Havre pour enseigner l'hydrographie, et dans une lettre postérieure il constate « qu'il n'y a point de port où le maître de cette science soit moins occupé qu'en celui du Havre par le petit nombre d'officiers qui y sont actuellement ». En 1684 Boissaie du Bocage dresse une carte de la pointe de Bretagne « qui montre le passage entre le Four, Ouessant et le Ras ». Le 5 octobre de la même année le ministre lui écrit : « Le roi veut que vous fassiez imprimer la carte que vous avez faite de la pointe de Bretagne et baie de Brest, ainsi que les pilotes qui naviguent ordinairement dans ces lieux s'en puissent servir à l'avenir. » Enfin une dernière pièce cotée aux Archives de la Marine B<sup>2</sup> 96 185 fol., et datée du 1<sup>er</sup> novembre 1694 nous apprend que Boissaie du Bocage eut son fils pour successeur dans sa chaire d'hydrographie.

« Aujourd'hui premier du mois de novembre 1694, le Roi estant à Versailles, sa Maj<sup>ie</sup> estant informée que le grand âge et les infirmités du s<sup>r</sup> Du Bocage m<sup>e</sup> d'hydrographie au Haure de Grace ne luy permettant plus d'en continuer les fonctions, et sachant que le s<sup>r</sup> Du Bocage fils a l'expérience nécessaire pour remplir sa place, Sa Majesté l'a retenu et ordonné maître d'hydrographie aux port et arsenal du Haure de Grace à la place de son père pour, en lad. qualité enseigner l'art de la nauigation aux officiers de la marine de ce département et